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■ Juventino Castro: reformar la ley del IMSS sería el paso más efectivo

■ ‘‘En el Legislativo, el origen de injusticias en el sistema de pensiones’’   

■ Expertos: el resolutivo de la SCJN, ilegal; trastoca derechos ya adquiridos  

■ 2 a 5ROBERTO GARDUÑO, GUSTAVO CASTILLO Y ALFREDO MÉNDEZ

■ 25 y 26

■ 7CLAUDIA HERRERA BELTRÁN

Pide Mexicana
recurso mercantil
para negociar el
pago de deudas
■ Deja fuera a sus filiales
Click y Link; sus finanzas
son ‘‘sanas’’, asegura      

■ Senadores descartan 
que el rescate oficial de la
aerolínea sea la solución     

■ La Corte borra de Internet el reciente fallo sobre el tema        

Ex ministro: puede
revertir el Congreso
atraco a jubilados

■ 27VÍCTOR BALLINAS Y MIRIAM POSADA

Se inconformará
la Permanente
por los relevos
en la Cofetel
■ Presentará controversia
contra el Ejecutivo por
aceptar la salida de Osuna 

■ Mony de Swaan, ‘‘sin
conocimientos’’ para
encabezar la comisión    

Cisen: 28 mil
muertos por la
ola criminal en
este sexenio   
■ Guillermo Valdés: la
violencia, creciente; hay
rezagos en su combate

■ 9

Calderón abre la
puerta a debatir
la legalización
de las drogas
■ Horas después fija su
rechazo a esa alternativa,
pero no a la discusión 

■ Admite deficiencias en
la comunicación sobre la
estrategia de seguridad      

Ayer fue inaugurado el mural Sueño de una tarde de domingo en el callejón del Cuajo, como un homenaje póstumo al monero Gabriel Vargas, así como a
los escritores Carlos Monsiváis (esquina izquierda), Carlos Montemayor y Armando Jiménez. La obra se encuentra en la pared de un jardín público en el nú-
mero 40 de la calle de Regina. Doce alumnos del Taller de aerografía de la Casa de Oficios Vizcaínas, coordinados por Guillermo Heredia, realizaron la co-
pia de la célebre pintura de Diego Rivera, con título parecido y personajes de la historieta ■ Foto Yazmín Ortega

■ 6aÁNGEL VARGAS
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Ponderan costo de voto electrónico 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 17 

Las conclusiones de la comisión especial del Instituto Federal Electoral para analizar el voto electrónico apuntan 
hacia la viabilidad de esta forma de sufragar; sin embargo, en el informe final se advierte sobre la complejidad de 
poder calcular el costo de su introducción pues depende, en gran medida, de los alcances de las reformas legales. 
En una comparación para incorporar mil 666 urnas electrónicas para el programa piloto de 2012 calculan que 
costarían entre 17.8 millones de pesos y 76.3, según la modalidad. Las previsiones del instituto apuntan a instalar 
cuatro urnas electrónicas en cada uno de los 300 distritos electorales (mil 200), que además contarán con otra 
más para fines de capacitación. Se añadirán también 10 por ciento en calidad de reserva y se incluirán también 16 
equipos más para asignarlos al voto de los mexicanos en el extranjero, lo que arroja las mencionadas mil 666 en 
total. 

El informe final hace una ponderación de los costos con referencia a las experiencias registradas en el país 
(Distrito Federal, Jalisco y Coahuila), que han utilizado tres modelos diferentes. Se añade otro esquema que 
desarrollaría la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, bajo la denominación de boleta electrónica, que 
facilitaría el procedimiento completo de votar y computar. Aunque tiene ciertas limitantes para la transmisión de 
los resultados desde la casilla, la adopción de ciertos esquemas compensaría esta deficiencia con el bajo costo que 
implicaría para el IFE, pues de todas las alternativas sería la más económica. Los cálculos estiman que cada urna 
costaría 10 mil 387 pesos, lo que representaría una inversión de 17.8 millones de pesos. 

El modelo utilizado por el Instituto Electoral del Distrito Federal resultó ser el más costoso dada la modalidad que 
tiene para el voto con despliegues en pantallas de las opciones para el ciudadano, pero cuyo costo unitario es de 45 
mil 500 pesos, lo que deriva en que, de optarse por esta alternativa, la suma total de los mil 666 equipos sería de 
76.3 millones de pesos. 

 

 

Rechazan ampliar periodo de ediles 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 30 

Toluca, Méx. Ricardo Moreno, coordinador de los diputados perredistas en el Congreso local, anunció que su 
bancada rechazará la iniciativa propuesta por el gobernador Enrique Peña Nieto para ampliar los periodos 
constitucionales de los presidentes municipales mexiquenses de tres a cuatro años, pues la duplicidad de 
elecciones generaría un costo mayor. La semana pasada el PRD rechazó una propuesta del mandatario para 
reformar la ley a fin de restablecer la cláusula de gobernabilidad, que permitiría al partido que sea la primera 
minoría controlar el Congerso local. 
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Del ámbito político 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 35 

Aprueba IEDF catálogo de colonias y pueblos 

El Consejo General del IEDF aprobó ayer el catálogo de colonias y pueblos originarios a partir del cual se 
elaborarán las listas nominales para la elección vecinal del próximo 22 de octubre. En sesión del pleno, los 
consejeros aprobaron también la solicitud de ampliación presupuestal por 64 millones 500 mil 745 pesos que 
harán al Gobierno del Distrito Federal por los gastos derivados de la elección e integración de los órganos de 
representación vecinal. A propuesta de la representación del PRD, que no tuvo objeción de ningún otro partido, las 
colonias con menos de 100 habitantes se fusionaron a otras más grandes, con lo que su número en las 16 
delegaciones disminuyó de mil 822 a mil 815 y se respetaron los 40 pueblos originarios previstos en un transitorio 
de la Ley de participación ciudadana. 

Ángel Bolaños 

Tres organizaciones obtienen registro de APL 

De un total de 18 organizaciones que participaron en la convocatoria para obtener su registro como agrupación 
política local (APL) ante el IEDF, solamente tres lograron cubrir todos los requisitos al cierre del plazo fijado en la 
ley electoral: Ciudadanía y Democracia, que preside el ex delegado de Gustavo A. Madero y ex jefe de la policía 
capitalina, Joel Ortega Cuevas; Justicia y Paz, encabezada por Ana Lidia Bañuelos Díaz, quien aparece en la lista 
de candidatos al consejo estatal del PRD para la elección de 2008 por el distrito 22 de Iztapalapa, y Conciencia 
Ciudadana, inscrita por el biólogo Iván Arturo Pérez Samayoa. El IEDF terminó ayer el recuento de afiliados –
deben tener un mínimo de 22 mil 205 inscritos en el padrón de electores– y remitió las cédulas al IFE para su 
verificación. 

Ángel Bolaños 

Diputadas del PRD piden equidad en nuevo código 

Las diputadas del PRD Maricela Contreras, Lizberth Rosas, Aleida Alavez y Claudia Elena Águila exigieron ayer 
que en el proyecto de nuevo código electoral que se discute en la Asamblea Legislativa se incorpore el criterio de 
50-50 para hombres y mujeres al momento de designar candidatos a los diversos cargos de elección popular, y eso 
mismo predomine en cuanto a las reglas de acceso a los órganos de dirección de los partidos y agrupaciones 
políticas locales, como un reconocimiento y respeto al derecho de las mujeres a participar en la vida política de la 
ciudad de México. Las legisladoras manifestaron que la representación de la mujer en los cargos de elección se ha 
estancado. Pusieron como ejemplo el caso de la ALDF, donde en 1997 había 17 mujeres, y 13 años después sólo hay 
una más. 

Raúl Llanos 
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Considera que Felipe Calderón cree que con desearlo, los problemas se resolverán 

Los panistas no saben gobernar, son ineptos y arrogantes: 
obispo Abelardo Alvarado 

El Presidente está solo y su discurso perdió credibilidad, escribe en la página del CCM 

CAROLINA GÓMEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 15 

Abelardo Alvarado Alcántara, obispo auxiliar emérito de la Arquidiócesis de México, aseguró que muchos de los 
problemas actuales del país se deben a que los panistas no saben gobernar y su inexperiencia, ineptitud y 
arrogancia los han llevado a cometer muchos errores. En una nueva sección de la página de Internet del Centro 
Católico Multimedial (CCM) denominada La columna del obispo, el jerarca sostiene que no por nada diversos 
analistas políticos consideran que los 10 años de gobiernos panistas son la nueva decena trágica, ya que han sido 
un fracaso y han desilusionado a todos los que en su momento votaron en su favor con la esperanza de un cambio 
que no ha llegado. Aunque mencionó que se ha dicho que las difíciles circunstancias actuales del país se deben a 
las crisis internacionales de los años recientes y al estancamiento de reformas estructurales, para el prelado la 
razón es que el gobierno actual no ha encontrado el camino y el rumbo para conducir al país, y agregó que por más 
que en el discurso del gobierno estemos mejorando, la realidad es que la situación en que nos encontramos es en 
extremo preocupante. 

De acuerdo con el obispo, las razones que confirman ese panorama son que aumenta el número de pobres, la 
cantidad de desempleados, el pobre crecimiento del producto interno bruto, la calidad de la educación sigue 
siendo lamentable. Se mantiene la corrupción en todas las esferas de la vida pública, la burocracia y el dispendio 
en el gasto público, además del problema de la espiral de violencia que se ha desatado. Afirma que la autoridad y la 
figura del Presidente mexicano se ha desgatado y devaluado, y alude a que quizás ello se debe a que se dice que el 
Presidente se encuentra secuestrado por el pequeño círculo de sus fieles colaboradores y no cuenta con operadores 
eficaces. Ante esa posibilidad, el jerarca estima que el mandatario está solo y su discurso ha perdido credibilidad. 
En el sexto de 11 puntos, el obispo Alvarado Alcántara asegura que la forma de gobernar de Felipe Calderón es a 
base de voluntarismos, como si los problemas se solucionaran simplemente por declarar la propia voluntad de 
resolverlos. 

Añade que aunque se ha insistido en que para acabar con las lacras se requiere la participación y el apoyo de la 
sociedad hacia el gobierno, lo cual califica como una verdad, también lo es el hecho de que hace falta un fuerte 
liderazgo capaz de despertar la confianza y la esperanza del pueblo. Advirtió que el liderazgo no lo da el poder 
político, sino la personalidad del gobernante, sus ideas y su visión sobre los problemas y sus posibles soluciones, 
su capacidad para trasmitir su pensamiento y convencer al pueblo sobre lo acertado de sus propuestas. Alude que 
el Presidente no ha dado muestras de estas cualidades. 

El obispo Alvarado Alcántara subraya que un presidente debe ser un gobernante que busque no los intereses de su 
partido o de los grupos políticos o empresariales, sino el bien común y el bienestar de la población. Debe gobernar 
para todos. Sus decisiones deben responder a las necesidades del pueblo. Sólo así estarán plenamente justificadas. 
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Denunciará sol azteca a órganos electorales 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 30 

La dirigencia nacional del PRD anunció que presentará denuncias ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación y el Consejo de la Judicatura Federal en contra de órganos electorales y magistrados de Quintana 
Roo y Tlaxcala porque les arrebataron triunfos para dárselos al PRI. Jesús Ortega Martínez, presidente nacional 
del sol azteca, resaltó que sigue pendiente el resultado en Durango, donde hay evidencias clarísimas de fraude 
electoral por parte del PRI. 

 
 

BCS: aspirantes del PRD, en precampañas 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 30 

La Paz, BCS. La Comisión Nacional Electoral del Partido de la Revolución Democrática registró como 
precandidatos a la gubernatura de Baja California Sur, que se disputará el 6 de febrero de 2011, a Luis Armando 
Díaz, Marcos Covarrubias Villaseñor, Rosa Delia Cota Montaño y Óscar René Núñez Cosío. Los cuatro iniciaron 
ayer sus precampañas, que podrán extenderse hasta el 30 de septiembre. Armando Díaz renunció a la secretaría 
de Gobierno estatal; Covarrubias Villaseñor solicitó licencia como diputado federal; Cota Montaño dejó la alcaldía 
de La Paz, y Núñez Cosío, la presidencia municipal de Los Cabos. 

 

El titular del Ejecutivo admite que la comunicación no ha sido lo fuerte de su gobierno 

Admite Calderón debate sobre legalizar drogas; él, en 
desacuerdo 

Reprochan expertos la falta de información oficial y el elevado número de muertos en la lucha anticrimen 

CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 7 

Ante las severas críticas que recibió su estrategia contra la inseguridad, el presidente Felipe Calderón admitió ayer 
que hay deficiencias en la política de comunicación, ya que no ha sido lo fuerte de su gobierno, y abrió la puerta a 
un debate sobre la despenalización del uso de las drogas, sin expresar una opinión a favor o en contra, pero puso 
énfasis en los inconvenientes de esta alternativa. 
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Nueve horas después, la Presidencia de la República aclaró en un comunicado que aun estando en contra de la 
legalización de las drogas, el presidente Calderón no se opone al debate en torno a ese tema. En la segunda sesión 
del llamado Diálogo por la Seguridad, participaron 23 expertos en seguridad pública y la mayoría reprochó al 
Ejecutivo la falta de información de parte del gobierno; asimismo, algunos demandaron que la lucha contra la 
delincuencia se haga sin causar un alto número de muertes. Calderón, quien ha insistido en que esa lucha tendría 
costos en vidas humanas, les preguntó: ¿Qué países han hecho ese milagro?, y él mismo respondió que nadie ha 
podido minimizar la violencia y maximizar la eficacia contra el crimen. Ni en el Chicago de los 40, ni en el Boston 
de los 70, ni en el Miami de los 80, ni en el Nuevo Orleáns de los 90, se puede, aseveró el jefe del Ejecutivo en dos 
momentos en que interrumpió la intervención de Eduardo Guerrero, experto de Latia Consultores, para pedirle 
que explicara dónde se había logrado. En Rusia, Italia y Estados Unidos, le respondió el especialista. 

Aunque un día antes dirigentes de México Unido contra la Delincuencia y de Causa en Común propusieron 
analizar la legalización de algunas drogas, como la mariguana, después de que California votará una iniciativa en 
ese sentido en noviembre próximo, fue ayer cuando el Presidente se pronunció sobre el tema. Fue a raíz de que el 
escritor Héctor Aguilar Camín propuso debatirlo y planteó por qué razón un ramo de yerba de mariguana, al final 
no más valiosa que un ramo de verdolagas, puede costar en California 300 dólares, y señaló que se debe a que está 
prohibido su cultivo y hay un consenso punitivo. Criticó a Estados Unidos, porque quieren droga y mano de obra 
de México, pero las tienen prohibidas. A diferencia de otras ocasiones en que el mandatario federal se ha 
manifestado en contra de la legalización, esta vez expuso: Es un debate medular que pienso que, en primer lugar, 
debe darse habiendo una pluralidad democrática, y qué bueno que la tengamos. Deben analizarse siempre los 
convenientes y los inconvenientes a profundidad. 

Desde la perspectiva del michoacano, el principal inconveniente es dejar en riesgo a varias generaciones de 
jóvenes y adolescentes por el aumento enorme del consumo a causa de la disminución del precio y la idea de que 
su uso es aceptable, socialmente bueno y hasta medicinal. En el Campo Marte, vigilado por el Estado Mayor 
Presidencial, explicó que si bien la legalización podría reducir flujos importantes de dinero para la criminalidad, 
también será irrelevante mientras el precio se determine internacionalmente y sólo vamos a pagar todas las 
consecuencias negativas y realmente muy poco o nada de las positivas. Pero agregó que si en el ámbito 
internacional –o concretamente en Estados Unidos– se toma una medida al respecto, México está obligado a 
hacer un análisis. Aguilar Camín coincidió con otros expertos en catalogar como perdida la batalla informativa, 
porque ustedes, las autoridades, nos tienen a los mexicanos en medio de un tiroteo del que no sabemos de dónde 
vienen los tiros. A partir de ello demandó una política de comunicación seria, consistente y cotidiana. 

El mandatario terminó por reconocer esa deficiencia y que por eso buscaba reparar el barco. No hemos sabido 
explicar qué estamos haciendo, por qué lo estamos haciendo, qué es lo que estamos viendo a nuestro alrededor; no 
tenemos tampoco el control de la información estatal. Concluyó que ha quedado claro que la parte de la 
comunicación no ha sido propiamente lo fuerte y prometió compartir la información del gobierno federal, porque 
no hay intención de sesgarla ni de darle un uso electoral. Con ello respondió a Mauricio Merino, investigador del 
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), quien consideró que es un error que la petición de más 
información se convierta en una estrategia de comunicación social o de pelea electoral. Por eso criticó que el 
gobierno federal señale que los estados fracasan en esta batalla, porque a estas alturas del sexenio es inevitable el 
uso partidario y electoral de los datos. 

Ante el titular de la Procuraduría General de la República, Arturo Chávez, Merino también bautizó como mala 
estrategia que esa dependencia encabece las medidas en contra del Instituto Federal de Acceso a la Información 
(IFAI), porque es señal de opacidad. 
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Ni diagnóstico ni objetivos 

En su intento por justificar la rapidez con que emprendió la guerra contra la delincuencia, Calderón argumentó 
que hicieron el primer operativo de seguridad en Michoacán, porque la entidad lo había solicitado desde 2005. 

Además, aseguró que cuando la gente es víctima de extorsión, secuestro o asesinato, créanme que no hay mucho 
tiempo para la reflexión y el análisis ni para dejar que un estado resuelva el problema como Dios le dé a entender. 
Aunque en su primera intervención explicó que esta lucha no puede ser producto ni de la improvisación ni del 
azar. 

Esto a raíz de que Guerrero deploró la prisa con que este gobierno inició esta lucha sin un diagnóstico certero ni 
objetivos medibles, lo que consideró hubiera evitado que la guerra nos atrapara. Asimismo, refirió: No soy de los 
que piensan que los muertos son necesarios, convenientes o indispensables. 

Calderón aseveró que la violencia permanecerá un buen rato entre nosotros después del rompimiento de Joaquín 
El Chapo Guzmán y los Beltrán Leyva, lo mismo que de la ruptura del cártel del Golfo-Zetas con La Familia y de 
la caída de uno de los más importantes líderes del cártel del Pacífico. 

Volvió a defender la presencia del Ejército Mexicano en las calles, al decir que no hay nada que lo sustituya cuando 
concluyen los operativos, y sin dar nombres puso el ejemplo de un secretario de Seguridad Pública que tiene bajo 
su mando más de cuatro mil policías y su escolta personal es del gobierno federal, porque no confía en ninguno de 
ellos. 

 
 

Sale Manuel Minjares de Gobernación 
FABIOLA MARTÍNEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 18 

En los próximos días se concretarán más cambios en el equipo del secretario de Gobernación, José Francisco 
Blake, luego de que el subsecretario de Enlace Legislativo de esta dependencia, Manuel Minjares, presentó su 
renuncia ante el jefe del Ejecutivo. 

De acuerdo con fuentes consultadas, la salida de Minjares obedece a motivos personales y se descartó diferencia 
alguna con Blake y con el presidente Felipe Calderón, con quien el hasta ahora subsecretario mantiene estrecha 
relación amistosa y laboral desde la campaña electoral en 2006. 

En la Secretaría de Gobernación ayer circularon versiones de que habrá relevos al menos otras dos subsecretarías; 
algunos comentarios refirieron la posible salida de Roberto Gil, subsecretario de Gobierno, para regresar a su 
curul en la Cámara de Diputados. 
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Prevé exoneración fast track del mandatario en la actual legislatura, en un proceso a modo 

El pueblo ya juzgó a Ulises Ruiz por los atropellos de 2006: Cué 

Sería lamentable mantener a la procuradora y al presidente del Tribunal Superior de Justicia 

Señala actitud antidemocrática de los priístas; solamente demuestran que la casa está sucia 

AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 29 

Oaxaca, Oax., 3 de agosto. El gobernador electo, Gabino Cué Monteagudo, afirmó que hay un responsable de las 
violaciones a los derechos humanos cometidas durante el conflicto social y magisterial ocurrido durante 2006 en 
el estado y se llama Ulises Ruiz Ortiz. El pueblo ya dio su veredicto. En cuanto a la solicitud de juicio político 
contra Ruiz Ortiz que elaboró el diputado del Partido Nueva Alianza Cristóbal Carmona Morales, consideró que es 
un proceso “a modo y fast track” con el cual la mayoría priísta en el Congreso del estado pretende exonerar al 
mandatario estatal. En cuanto a la versión de que diputados del Partido Revolucionario Institucional (PRI), por 
instrucciones de Ulises Ruiz, preparan una iniciativa de reforma para que la procuradora general de Justicia del 
estado, María de la Luz Candelaria Chiñas, y el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Héctor Anuar Mafud 
Mafud, permanezcan en sus cargos al terminar este sexenio, dijo que sería una decisión muy lamentable. 

Apela a responsabilidad de la dirigencia del tricolor  

Propuso a la presidenta nacional del tricolor, Beatriz Paredes Rangel, hacer un llamado respetuoso a sus 
correligionarios para que actúen con responsabilidad. ¿Cómo quieren regresar a Los Pinos cuando actúan de esa 
manera antidemocrática? Ése no es el nuevo PRI que pregonan algunos, recriminó. Consideró que una actitud 
responsable de los priístas sería aceptar sus derrotas, no blindarse ante futuros hechos que a lo mejor ni siquiera 
existirán. Lo único que están demostrando es que la casa está sucia y que quieren procuradores, instituciones de 
justicia y órganos de transparencia a modo, y eso es antidemocrático. 

Dijo que si Ulises Ruiz y los diputados del PRI no deben nada, entonces no deben temer. ¿Para qué cambiar las 
instituciones? Nosotros somos respetuosos. El pueblo ya los juzgó. Gobernaremos el estado en las condiciones en 
que lo entreguen. 

También aseguró que será escrupulosamente respetuoso de la autonomía municipal y prometió que no obligará a 
nadie a cambiar de partido para que tengan acceso a recursos y programas estatales. 

Entrevistado durante la inauguración de un taller de capacitación para presidentes municipales electos, afirmó 
que su gobierno será del pueblo y para el pueblo y les recordó que fueron elegidos por la gente, no por cacicazgos. 
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Puñalada a la jubilación 

Una opción es reformar la Ley del IMSS; otra, recurir al amparo, sostiene 

El Congreso sí puede revertir el intento de despojo: Castro y 
Castro 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 3 

La jurisprudencia que dictó por contradicción de tesis la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), que tasa las pensiones con un límite de 10 salarios mínimos, es susceptible de ser modificada siguiendo 
los pasos que señala el artículo 194 de la Ley de Amparo; pero la forma más efectiva de retrotraer ese criterio 
consiste en que el Poder Legislativo reforme la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

El doctor Juventino Castro y Castro, ministro en retiro y presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de 
la Cámara de Diputados, expuso a La Jornada la condición jurídica de la decisión adoptada por la SCJN. 

Quiero defender al tribunal que tanto me ha honrado, de malas interpretaciones que llegan hasta la injuria sobre 
los propósitos y la ética de sus ministros. Todo ello es producto de una simple manera de contemplar las funciones 
de nuestros más altos jueces, atribuyéndoles una indecorosa venta de votos o de conciencias. 

La jurisprudencia firme de la segunda sala de la Suprema Corte no es la que se forma por reiteración (en los 
términos del artículo 192 de la Ley de Amparo), la cual establece que por cinco ejecutorias en el mismo sentido y 
ninguna en contra, interrumpiría automáticamente la jurisprudencia dictada en el pleno. 

La que concierne a las pensiones del IMSS fue dictada por contradicción; es decir, la segunda sala conoció la 
denuncia de tesis dictadas por tribunales colegiados de circuito, contradictorias entre sí, y la Corte simplemente 
seleccionó aquella que en su concepto se acercaba más a las intenciones de los legisladores que aprobaron las 
reformas a la Ley del IMSS. 

Argumentó que las sentencias en amparo, según el artículo 107 de la Constitución, fracción II, no tienen efectos de 
generalidad y sólo obligan o benefician a quienes plantearon los amparos concretos. Eso no significa que la 
jurisprudencia de la Suprema Corte pierda importancia. 

Sostuvo que la jurisprudencia firme puede ser modificada siguiendo los pasos que señala el artículo 194 de la Ley 
de Amparo: la jurisprudencia se interrumpe dejando de tener carácter obligatorio siempre que se pronuncie 
ejecutoria en contrario por ocho ministros, si se trata de la sustentada por el pleno; por cuatro, si es de una sala, y 
por unanimidad de votos tratándose de la de un tribunal colegiado de circuito. 

No obstante, Castro y Castro afirmó que existe otra forma de retrotraer los criterios de la Suprema Corte en el caso 
de las pensiones: 
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Simplemente que el Poder Legislativo reforme la ley que ha interpretado la Corte. No sé por qué no se ha dado la 
importancia que tiene este hecho tan palmario. La Suprema Corte interpreta las repercusiones de una ley concreta 
que se le señala en la demanda de amparo. Si se cambiara o modificara la ley se podría cambiar el criterio 
jurisprudencial establecido para una ley que ya hubiere sido derogada y reformada; pero sólo en esos casos. 

El artículo 41 de la Constitución dispone que el pueblo ejerce su soberanía por medio de los poderes de la Unión, y 
el 49 señala que el supremo poder de la Federación se divide para su ejercicio en Legislativo, Ejecutivo y Judicial. 

“Es verdaderamente una perogrullada lo que le voy a recordar: el Legislativo dicta las leyes, el Ejecutivo las aplica 
y el Judicial examina, en justicia, si la aplicación se ajusta o no a la ley dictada. Si el Legislativo hiciera la 
aplicación y la interpretación de ella, el Poder Legislativo estaría invadiendo los otros dos poderes. 

“Lo que en México (y en ningún otro país en el mundo) no puede –no debe– hacerse, es declarar que una ley es 
injusta. La justicia en las leyes es misión exclusiva del Poder Legislativo. Al elaborar un proyecto de ley, éste debe 
ser benéfico y justo a él; esa es la misión exclusiva del Poder Legislativo, creado por el estado de derecho 
precisamente para regular al país mediante leyes útiles y justas.” 

Injusticias, en el campo legislativo, no en el judicial 

Al comentar el sistema de pensiones aprobado por el Congreso, el ministro Castro y Castro señaló que éste dictó 
dos leyes sucesivas para regular las pensiones y dejó a empleados y trabajadores que eligieran cuál sistema les 
convenía: el derogado o el nuevo. 

“Los conminados no son abogados ni expertos en derecho. Todos optan por decidir lo que hubiere resuelto su 
compadre, su amigo o su sindicato. Fue una injusticia palpable. Es verdad que los interesados manifestaron una 
opción pero, como se dice en México, ‘a la puntada’. A otros se les aplicó la que quiso resolver (por convenirle) el 
gobierno para aquellos que hubieren guardado silencio o ante una falta de acción. 

En el caso de las llamadas afore así ocurrió, cuando mediante otra autorización legal se entregaron los ahorros de 
los trabajadores a empresas privadas para propiciar el enriquecimiento de ellas. Todas estas injusticias ocurren en 
el campo legislativo y no en el judicial. Éste sólo cumple con la ley que le dictó aquél. 
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Puñalada a la jubilación 

Posponen discusión de punto de acuerdo para solicitar aclaración a ministros 

Pedirá Congreso a Corte reconsiderar resolución lesiva para los 
trabajadores 
 
VÍCTOR BALLINAS Y CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 4 de agosto de 2010, p. 4 

La tercera comisión de la Permanente acordó ayer dejar pendiente para otra sesión el punto de acuerdo propuesto 
por el PRD para hacer un llamado al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a que a través de su consejo 
técnico, en el momento procesal que corresponda y con base en sus atribuciones, expida un acuerdo que defina el 
alcance real de la jurisprudencia 2a/J.85/2010 de la Corte, relativo a las pensiones. En tanto, la dirigencia 
nacional del PRI adelantó que la reducción de las pensiones será uno de los temas prioritarios que abordarán los 
legisladores federales en el próximo periodo ordinario de sesiones. Durante los trabajos en comisiones de la 
Permanente el diputado panista Mario Becerra dijo ante los legisladores que la redacción de la jurisprudencia fue 
muy deficiente, (y) dio lugar a una serie de interpretaciones. La propia Corte, en un comunicado, también hizo una 
interpretación provocando más contradicciones y apenas ayer el ministro ponente, Sergio Valls, presentó el 
engrose. Aseguró que seguramente la Suprema Corte modificará en los próximos días la redacción de dicha 
jurisprudencia para dejar con claridad absoluta cuál es su alcance. 

Entrevistado al concluir la reunión de la tercera comisión, Becerra sostuvo que no va a haber ninguna reducción a 
las pensiones actuales y futuras. La Corte va a aclarar esto; si hubiera decidido recortarlas, que no es el caso, 
modificará su resolución, pero no habrá recortes. El diputado Mario di Costanzo afirmó que está muy claro que la 
resolución no recorta las pensiones. Se respeta la ley y los que van a pensionarse a futuro tendrán como tope 25 
salarios mínimos. Explicó que la Corte resolvió una contradicción de tesis, ya que dos tribunales resolvieron de 
manera distinta sobre un juicio contra el IMSS, en el que un trabajador pensionado con diez salarios mínimos 
entabló juicio para demandar pensión de 25 minisalarios; sin embargo, éste se jubiló con la ley de 1973 y quería 
pensionarse con la ley de 1997. El senador priísta Rogelio Rueda aseveró que las pensiones no serán disminuidas 
para los jubilados actuales ni para los futuros. Nos toca defender a los pensionados, no podemos haber ofrecido en 
un momento que podrían tener una pensión de hasta 25 salarios mínimos y de buenas a primeras reducirla a 10. 
(Si fuera necesario) recurriríamos a modificaciones legales, no tengo duda. 

Los legisladores acordaron que se preguntará al titular del IMSS, en su comparecencia de este miércoles, cuándo 
resolverá el consejo técnico sobre las pensiones y con base en ello discutirán el punto de acuerdo. Por otra parte, la 
dirigencia del PRI destacó que hay varias propuestas que se ventilarán en las sesiones plenarias de senadores y 
diputados previas al inicio de los trabajos en ambas cámaras, para presentar al pleno vías que apoyen los ingresos 
de los jubilados. Según versiones de integrantes de la dirigencia del tricolor, en particular del sector obrero, las 
propuestas irían desde un respetuoso exhorto a los ministros de la Suprema Corte para que consideren la 
resolución respectiva, hasta incentivos fiscales para los jubilados. 
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Astillero 

Ejes del mal 

Diálogos SOS 

Juegos pinoleros 

Sepelio controlado 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Calderón ya no tiene la fuerza política suficiente para sostener una guerra contra el narcotráfico que ha fracasado, 
y ahora pretende reacomodar sus tesis bélicas originales mediante diálogos selectivos. Con la idea de distribuir 
responsabilidades democráticamente entre una sociedad a la que no tomó en cuenta para declarar hostilidades 
irreflexivas y faltas de estrategia, ni ha escuchado a lo largo de casi cuatro años de horror, el comandante en jefe 
del combate sesgado al mercadeo de drogas se transforma en escucha y polemista, en anfitrión de ideas ajenas y 
ejecutor de decisiones muy suyas, en cuidadoso analista de las causas de la desgracia nacional que no atina a 
adjudicarse a sí mismo sino que ahora pretende repartir mediante aperturas al debate que transcurren modosas 
mientras la violencia y el descontrol siguen extendiéndose por todo el país. 

Lo peor para ese proyecto felipista de relanzamiento táctico después de las elecciones estatales que finalmente 
perdió en su gran mayoría, es que los propios invitados a las sesiones oficiales han criticado a fondo diversos 
aspectos del plan calderonista e incluso han puesto sobre la mesa de discusiones la posibilidad de la legalización 
del consumo de drogas en México, tesis contrastante con los esfuerzos de confrontación armada desarrollados por 
Los Pinos, pero que finalmente ha aceptado en grado de hipótesis a analizar. Luego de 28 mil muertes que el 
gobierno federal adjudica a ojo de buen cubero a asuntos de narcotráfico, sin realizar averiguaciones previas 
verdaderas ni someterse al sendero procesal obligado que sólo a su final puede permitir que una autoridad 
sostenga lo que entonces ya sería una verdad jurídica, el felipismo cree oportuno reconsiderar, tomar en cuenta 
opiniones ajenas, ver desde ángulos diversos el mismo problema e incluso considerar, ¡faltaba más!, la posibilidad 
de legalizar la materia de lo que hasta ahora ha sido el eje del mal aprovechado por el sexenalismo fallido para 
desatar un belicismo de ocurrencia. 

También muestra fisuras el binomio Gobernación-Secretaría del Trabajo, justo cuando Bucareli pretende 
desarrollar el papel de bueno de la película. Mientras Francisco bla, bla, Blake tiende redes de seducción a la 
dirigencia del SME, y traza largos caminos de discusión, análisis y propuestas (que pocas esperanzas fundadas 
generan), en el flanco del melómano encargado de los asuntos laborales se producen continuos incidentes que 
enturbian aquel proceso y crean condiciones de retraso y ruptura. Javier Lozano habla del tema del sindicato 
electricista de tal manera que enardece y provoca, que cierra puertas y genera enconos. Controlador sexenal 
explícito de los órganos federales de atención de los conflictos del trabajo, Lozano adelanta resoluciones y advierte 
derrotas a quienes sostienen posiciones distintas a las suyas.  
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De esa manera, pareciera que así como Calderón jugó con César Nava y Fernando Gómez Mont a la ignorancia 
convenenciera de los pactos firmados con Enrique Peña Nieto, ahora se usa el clásico esquema del policía bueno y 
el policía malo para dar largas, debilitar y entrampar a quienes han resistido las órdenes felipistas de liquidación 
de todos los trabajadores de  Luz y Fuerza del Centro. Ayer, en ese contexto, el policía malo habría sufrido, en el 
vehículo oficial que le transportaba, un ataque con objetos contundentes de parte de personas que rápidamente 
fueron determinadas por los informantes oficiales como miembros del SME. Debe esclarecerse ese episodio que, 
de entrada, ofrece dos posibilidades: una provocación montada justamente para enrarecer el ambiente de las 
negociaciones con Bucareli y desatar, como ya sucedió desde ayer en algunos medios electrónicos, una nueva 
campaña de satanización contra los electricistas despedidos que serían un peligro para Lozano; o un hartazgo de 
esos trabajadores que estaría rebasando los límites de la tolerancia y que hubiera buscado ayer rutas de desahogo 
equivocadas en cuanto finalmente estarían ayudando al fortalecimiento del ala de los halcones de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social. 

El conflicto crece también en Mexicana de Aviación, donde las tretas empresariales de fobaproísmo recurrente 
pretenden trasladar a los trabajadores el saldo negativo acumulado a lo largo de un historial en que los 
empresarios se han hartado de ensanchar sus cuentas personales, mientras técnicamente mantienen en crisis y a 
punto de quiebra los números de ese negocio de aviación, que ha sido una de las muestras contundentes del uso 
del dinero público para salvar fracasos privados de papel, tras los cuales se han manipulado los haberes para 
trasladarlos limpiamente a las sostenidas y nunca quebradas fortunas de los ejecutivos bien tratados por los 
gobiernos del PRI y del PAN. 

Las vívidas imágenes del día evidencian la falta de una. El cuerpo de Ignacio Coronel fue llevado, para sepultarlo, a 
la capital del estado que da nombre al más fuerte cártel mexicano. Los restos mortales fueron protegidos por 
suficiente personal militar como para inhibir intentos de ataque provenientes de organizaciones delincuenciales 
opositoras a los Coronel, pero también para mantener a resguardo gráfico y periodístico esos cadáveres cuya 
autentificación corrió a cargo de una particular, una hermana de Nacho, que con su presencia y palabra ha 
otorgado una especie de aval familiar a los dictámenes forenses correspondientes a lo sucedido días atrás en una 
colonia adinerada de Jalisco. Esa nube de rígida vigilancia colocada en un sepelio agregará motivos de suspicacia a 
quienes no se sienten plenamente convencidos de las historias oficiales relatadas hasta ahora. 

Y, mientras en la Corte hacen mayoría los criterios liberales frente a los conservadores, y se confirma la 
constitucionalidad de las reformas legales capitalinas que permiten el matrimonio entre personas del mismo sexo, 
¡hasta mañana, con la Función Pública haciendo ajustes poselectorales con el gordillismo mediante expedientes 
del Fovissste! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Centralidad política de AMLO 
LUIS LINARES ZAPATA 

El acto de masas del domingo 25 de julio en el Zócalo irrumpió en el panorama nacional como un fogonazo 
político de gran alcance. Sus emanaciones, aun a la distancia, todavía se huelen, giran, se depuran y evolucionan 
entre los habitantes del país. Sin duda, llegaron hasta las oficinas, los medios y el análisis de los centros de poder 
mundial, y éstos comenzaron a girar sus anteojos con nuevo cristal. No fue una concentración como otras tantas 
de similar factura. Fue la intensa calidad de los pronunciamientos la que multiplicó los ecos de esa reunión de 
alebrestados ciudadanos. La cadena de repercusiones siguió de inmediato y trastocó la, hasta ese día, tendencia al 
bipartidismo conducido desde arriba. La opción que dejó asentada en muchas de las mentes, deseosas de 
emprender una aventura de cambio con talla histórica, sacudió, hasta los cimientos, el entramado vigente de la 
derecha. Fue, ciertamente, la presentación, con todo el rigor de un acontecimiento significativo para el futuro 
nacional, de un movimiento que aspira a la transformación de este México injusto y apaleado. La clase política de 
elite, acostumbrada a lidiar con ella misma, con sus asociados, apoyadores laterales y para sus propios intereses, 
resintió el golpe. Fue seco, directo al corto alcance de sus ambiciones de sobrevivencia en las alturas decisorias. 
Descobijó la irrealidad de sus trajines y acuerdos cupulares carentes de dignidad o trascendencia. Todavía 
rumiando los pocos alcances y significados de las pasadas elecciones, despertó, de pronto y sin defensas, a tareas y 
significados que la rebasan. Sus oficiantes de primer nivel se entumieron al sentir el ventarrón del cambio que les 
estropea sus planes de continuidad sin sobresaltos. 

Ni siquiera los recientes golpes al crimen organizado pudieron paliar la indefensión del oficialismo, de sus 
burocracias partidarias y de sus aturdidos estrategas ante la andanada que todavía reverbera en el Zócalo 
capitalino. Las voces que allí se elevaron vienen de abajo, de lejos, con alegría y hasta desparpajo para dar cuenta 
de su inevitable presencia. Muchos de ellos, hombres y mujeres de variada condición, se han acunado en parajes 
que poco cuentan para los mandones y sus servidores. Vinieron, con harto gozo, coraje y preocupación, a develar 
su nueva condición de ciudadanos combativos. Saben, ahora, que cuentan porque forman el movimiento 
reivindicador como no hay otro en la República. El espíritu de cuerpo se hizo densidad política y las propuestas 
apuntaron hacia un destino al alcance de un tirón adicional de concertación, trabajo organizativo y voluntad para 
salir adelante. La canalla reaccionó de inmediato al sentir de sus titiriteros. Pero su incapacidad de auscultar, de 
examinar, de interpretar el presente, menos aún de apuntar hacia el mañana, les ganó la partida. Empezaron por 
negar cuantos efectos hubiera podido concitar la reunión masiva. Recayeron, una vez más, en los cálculos de 
siempre, ¿Cuánto costó el acarreo? ¿Quién lo financió? Y han reditado suposiciones de subordinación abyecta, de 
tontería colectiva de los militantes que actúan sin criterio propio. La obcecación de su líder, AMLO, volvió a la 
palestra y la crítica convenenciera incidió, de nueva cuenta, en sus ninguneos acostumbrados. Lo daban por 
marginal y derrotado, rumiando rencores, sin haber sanado de los propios, enormes errores cometidos a partir de 
2006. Ese ritornelo, esa manera cerrada, oblicua, tramposa de análisis, es causal sustantiva del estupor que desató 
el anuncio de su aspiración presidencial. El pronunciamiento de López Obrador fue pausado, se acompasó con 
cientos de miles de voces que acudieron al llamado, con clara conciencia del destino que aguarda para después. 
AMLO, ahora convertido en prospecto que aspira a la Presidencia en 2012, fue medular en los intentos de la media 
adversa por desviar la atención de la gente, por oscurecer la realidad, esa que se palpa sin siquiera concitarla. En 
sus desaforados alegatos de catalogar sus andanzas, dichos y posturas como rampantes mentiras y traiciones 
cotidianas, ofenden hasta al más sencillo de los que, con su humanidad a cuestas, se plantaron ante la actualidad 
para reclamar su personal sitio. Y sin duda afectarán, para mal de sus propósitos, la sensibilidad de esos otros 
muchos seres de bien que desean un mejor futuro para sus hijos. Millones de mexicanos que ya no encuentran 
cabida en este panorama sombrío, decadente, retrógrado, disolvente de la energía social, en que los han sumido 
una caterva de ambiciosos sin límites, ayunos de visiones inspiradoras o compasión. 
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Ahora ahí lo tienen, para que aprendan a respetar a los que se preocupan, de verdad, de los anhelos populares, de 
esos incontables mexicanos que han sido sacados de las estadísticas del triunfo por no alcanzar el éxito y la buena 
vida. Y ahí andará de aquí hasta la cita de 2012. No descansará en su peregrinar ni cambiará el núcleo de su 
discurso, siempre atento a los sentires de la gente. Con otros muchos, López Obrador irá y vendrá por la República 
con una fe inquebrantable en la bondad de la gente, en su toma de conciencia para buscar lo básico: una vida 
digna, sencilla, satisfactoria y productiva. Por eso había urgencia de introducir algunas modalidades discursivas 
no oídas con anterioridad, menos aún pronunciadas por políticos de arcaica cepa. Esa parte del sustrato anímico 
del pueblo que solicita, pide, con la urgencia debida, hablar y que le hablen del amor al prójimo y otros valores de 
raigambre familiar, inexplicablemente abandonados por la izquierda. 

Es por narrativas como la descrita arriba que hubo saltos y berrinches, inesperados unos, retorcidos otros, pero 
siempre apuntando, con dolo, a la línea de flotación del perfil de López Obrador: su desprecio institucional, la no 
sujeción a las reglas escritas o acordadas en el rejuego sucesorio. Desempolvaron la estúpida sentencia que afirma, 
de manera torpe, que las plazas llenas no ganan elecciones. El susto fue mayor: se les plantó enfrente como sólido 
opositor. Había urgencia de meterlo al carril de las seguridades conocidas para sus anhelos de continuidad. Para 
detener su movimiento desataron una tormenta de gritos, a cuan más destemplados. La agenda del poder 
establecido entró en una esfera de riesgo. Ahora quieren calmar a sus grupos, ya desde antes desbocados. A éstos 
hay que decirles que no habrá división de la izquierda. Esos que ahora usurpan la dirigencia de tal contingente 
ideológico no han inspirado ruta alguna para aliviar el penar popular. Las alianzas que procrearon de muy poco, o 
nada, sirvieron para cimentar un asalto al afán transformador. El PRI o el PAN, la derecha partidista, no serán 
derrotados por alianzas y con candidatos sacados de alguna chistera partidaria. El triunfo en 2012 vendrá de 
abajo, de esa rebelión en curso que se va acomodando, donde AMLO tiene lugar privilegiado por la confianza que 
en sus intenciones, capacidades y entrega le reconocen. 
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Solicita concurso mercantil

Lanza
Mexicana
un S.O.S.

Señalan a Gobernador
y la PGR hace mutis

TeoTihuacán bajo Tierra
Arqueólogos del INAH encontraron la entrada a unas galerías 
bajo del Templo de Quetzalcóatl, donde estarían los restos de 
gobernantes. “Seremos los primeros en entrar”, dijo Sergio 
Gómez, director de la exploración.

CULTURA 19

d Pide en México y EU
protección judicial 
para evitar embargos
de 83 acreedores

Víctor Fuentes

Mexicana de Aviación presentó 
una solicitud de concurso mer-
cantil y explicó ante un juez fe-
deral del Distrito Federal que, al 
30 de junio pasado, sus pasivos 
totales ascendían a 15 mil 75 mi-
llones de pesos, mientras que dis-
ponía de activos por sólo 9 mil 
675 millones.

El viernes pasado, el consejo 
de administración de la empresa 
resolvió que está en situación de 
insolvencia, y por eso la urgencia 
de pedir protección judicial, ya 
que tiene créditos vencidos por 6 
mil 352 millones de pesos, de los 
cuales 3 mil 814 millones corres-
ponden a pasivo de corto plazo.

Mexicana solicitó al juez que, 
de entrada y con la admisión a 
trámite del concurso, ordene 32 
medidas precautorias específicas 
para frenar posibles demandas 
ejecutivas mercantiles y embar-
gos de 83 acreedores, que inclu-
yen bancos nacionales y extran-
jeros, dependencias de Gobierno, 
arrendadoras y proveedoras de 
servicios del sector aéreo.

Además, logró en EU que una 
corte federal de Nueva York orde-
nara ayer la suspensión de embar-
gos, demandas u otras acciones 
contra la empresa.

El juez Arthur González, de 
la Corte de Bancarrotas para el 
Sur de Nueva York, dictó una or-
den de restricción a petición de 
la compañía mientras se trami-
ta en México la solicitud de con-
curso mercantil.

Hasta ahora, tres aviones ren-
tados por la aerolínea han sido 
retenidos a petición de sus due-
ños en Calgary, Montreal y Chi-
cago, pero la empresa solicitó a 
las cortes que prohíban más ac-
ciones de este tipo, ya que afec-
tan las operaciones y viabilidad 
de la aerolínea.

Ante el juez mexicano, la 
compañía atribuyó su crisis a las 
elevadas prestaciones de pilotos 
y sobrecargos, la epidemia de in-
fluenza de 2009, el incremento de 
la turbosina, la violencia del nar-
cotráfico, la competencia de aero-
líneas de bajo costo y la recesión 
financiera mundial.

... pero pega  
a pasajeros

Pese a que Mexicana asegu-
ró que su solicitud de con-
curso mercantil no afectaría 
a los pasajeros, vuelos ni iti-
nerarios, desde hace varios 
días ha trastocado los planes 
de cientos de personas.

Hasta ayer, el núme-
ro de operaciones afectadas 
era de 31, ya sea por cance-
lación de destinos, reduc-
ción de frecuencias o cam-
bios de itinerarios. 

Las rutas definitivamen-
te suspendidas fueron Bajío-
Zacatecas, Guadalajara-Sa-
cramento y San José del Ca-
bo-Sacramento.

Además, las agencias de 
viajes solicitaron a Mexica-
na el reembolso de 5 mil bo-
letos previamente vendidos 
en rutas internacionales.

Staff

Las medidas precautorias so-
licitadas incluyen que se manten-
ga a Mexicana como concesio-
naria, que no se embarguen sus 
aviones y que la SCT no le retire 
matrículas ni registros de vuelo 
ante acciones de arrendadores.

Dos deudas preocupan parti-
cularmente a la empresa, que en 
el primer semestre del año perdió 
mil 751 millones de pesos.

Se trata de dos créditos: uno, 
de mil 572 millones de pesos, con-
tratado en abril de 2008 con Ba-
norte, que está garantizado con 
fideicomisos instituidos en HS-
BC y el banco Inter National de 
McAllen, y otro, por 992 millones 
de pesos, contratado con Banco-
mext y garantizado con un fidei-
comiso en Nafin.

Banorte tiene derechos so-
bre todos los pagos recibidos por 
Mexicana, Aerocaribe, Click y 
Mexicana Link que los clientes 
realizan con tarjeta de crédito en 
México y Estados Unidos.

Bancomext tiene derechos 
sobre todas las ventas de Mexi-
cana vía agencias de viaje pagadas 
en efectivo. El fideicomiso en Na-
fin también tiene en su patrimo-
nio 9 aviones Airbus A320-231 y 
un terreno en Tuxpan, Veracruz.

negoCios 1

REYNOSA.- Miembros del 
crimen organizado hicieron 
ayer de esta ciudad fronteriza 
un campo de batalla.

Por la mañana, un artefac-
to explosivo estalló en un tian-
guis, mientras que por la tar-
de se reportaron balaceras y 
bloqueos en distintos puntos 
de la ciudad, según denuncias 
ciudadanas en internet.

El Ayuntamiento, a través 

de la Dirección de Protección 
Civil, confirmó los hechos al 
anunciar “situaciones de ries-
go” en su cuenta de Twitter y 
en su página de internet.

Extraoficialmente, fuentes 
de la Sedena en el DF infor-
maron que se usaron 80 vehí-
culos en los bloqueos y que se 
reportaron tres muertos.

Staff

Vive Reynosa día violento

Proyecta Millán  
su parque ‘dogland’

Gibrán Mena 
Enviado

LOS ÁNGELES.- César 
Millán, el famoso mexi-
cano “Encantador de Pe-

rros” de la televisión global, tie-
ne grandes proyectos, que abar-
can 43 hectáreas.

“Crecí en Mazatlán, entre al-
gunos jefes del narco y de ma-
fias, mirando cómo poco a poco 
se hacían más ricos. Decidí que 
no quería algo así para mí y que, 
si llegaba a conseguir mis sue-
ños, sería de otra manera”, ase-
gura en entrevista.

Ahora, tras haber llegado 
como indocumentado a EU, pla-
nea construir el Dog Psychology 
Center, un parque temático don-
de los perros serán los invitados 
de honor, mientras sus dueños 
aprenderán cómo tratarlos.

Para este ambicioso proyec-
to, que, de acuerdo con sus esti-
maciones, requerirá 100 millo-
nes de dólares, Millán tendrá co-
mo socia a la actriz y productora 

Jada Pinkett Smith, esposa del 
también actor Will Smith. 

Por ahora, el parque cuenta 
con alberca, zona de juegos y un 
remolque transformado en cen-
tro de proyecciones, pero Millán 
planea que en un par de años 
tenga hotel y restaurante, entre 
otras instalaciones.
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fotogalería

Los bebés, 
en debate
Diputadas de la ALDF 
y un experto discuten hoy 
a las 12:00 horas sobre 
maternidad subrogada.
d programa de radio

De libre Acceso hoy:

eSTaDoS

De nuevo, 
la basura
Cuernavaca está 
otra vez llena de 
desperdicios porque 
el Ayuntamiento no  
ha pagado el servicio.
Página 14

genTe!

Recorre Calles 
el Centro
Ayer, el ex Presidente 
fue visto en el Museo 
Nacional de Arte 
acompañado de su 
colega Calvin Coolidge.
Página 1

América viajó con 
todos sus titulares  
a San Francisco  
para enfrentar hoy  
al Real Madrid en 
el Candlestick Park.
Página 6

cuLTura

Una joya  
también por fuera
El Museo Nacional  
de Antropología fue 
declarado Monumento 
Artístico debido  
a su valor estético.
Página 19

Mayolo López

El Presidente Felipe Calderón 
consideró ayer que es convenien-
te alentar el debate sobre la legali-
zación de las drogas, aunque ad-
virtió sobre los aspectos negativos 
que podría tener para México.

Ante las propuestas realiza-
das en los últimos días en este 
sentido como parte de una estra-
tegia para enfrentar a los grupos 
del narcotráfico, Calderón sugi-
rió ponderar “a profundidad” los 
convenientes e inconvenientes de 
ese eventual escenario.

Señaló a los que alegan que 
la legalización conllevaría un au-
mento enorme del consumo en 
varias generaciones de mexicanos 
por el efecto mismo de la dismi-
nución del precio, pero también 
por la disponibilidad y por la ex-
pectativa de que sería socialmen-
te buena.

“Implica que un país tome la 
decisión de dejar a riesgo a varias 
generaciones de jóvenes y adoles-
centes, pero, por otro lado, tiene 
efectos de valor económico im-
portante, en el sentido de reducir 
flujos importantes para la crimi-
nalidad,” dijo.

Precisó que, mientras Esta-
dos Unidos no deje de ser un gran 
consumidor, una eventual legali-
zación y reducción del precio en 
México sería irrelevante ante el 
mercado vecino.

“El precio (de la droga) se de-
termina internacionalmente. Lo 
que hagamos nosotros en esa ma-
teria respecto del precio va a ser 
irrelevante y sólo vamos a pagar 
todas las consecuencias negati-
vas”, advirtió.

Por lo pronto, el Presidente 
hizo notar que cualquier acción 
que pueda ser tomada en la esfe-
ra internacional, particularmen-
te en los Estados Unidos, tendrá 
inevitablemente repercusiones en 
México que obligarán a propiciar 
análisis y reflexiones.

d Reitera ex candidato
que el Mandatario
de Durango protege
a ‘El Chapo’

Érika Hernández  
y Rolando Herrera

La Procuraduría General de la Re-
pública (PGR) ha ignorado los se-
ñalamientos de que, en Durango, 
Joaquín “El Chapo” Guzmán go-
za de la protección de las auto-
ridades locales, encabezadas por 
el Gobernador, Ismael Hernán-
dez Deras, para vivir y llevar a ca-
bo sus actividades de trasiego de 
droga hacia Estados Unidos.

A pesar de los distintos indi-
cios que han sido públicos, la PGR 
informó ayer que no se investi-
ga al Mandatario ni a funciona-
rios locales.

El ex candidato de la alianza 
opositora en Durango, José Ro-
sas Aispuro, indicó ayer en entre-
vista telefónica con REFORMA 
que existen hechos concretos y 
diversos señalamientos ciudada-
nos sobre la complicidad de Her-
nández Deras para que el narco-
tráfico tenga mayor presencia en 
el Estado.

“¿Quién gobierna Durango? 
La complicidad o la incapacidad, 
y las dos cosas son muy graves si 
ha sido incapaz de investigar un 
solo asunto.

“Si fuese un caso aislado, di-
ríamos: ‘Pues, las circunstancias 
se dieron de esa manera’; pero 
son muchos hechos que se han 
dado en este Gobierno. Dejamos 
de ser el cuarto Estado más segu-
ro para convertirnos en la nueva 
plaza del narco”, añadió.

Puso como ejemplo el caso 
del penal de Gómez Palacio, don-
de la directora, Margarita Rojas, 
permitía a los reos salir para rea-
lizar ejecuciones.

“Por ello, yo he señalado que 
el Gobernador vendió la plaza (la 
entidad) al narcotráfico porque es 
un hecho que la gente lo dice en 
todos lados (...) Son más que evi-
dentes los lazos del Gobernador 
con el crimen organizado. La PGR 
debe actuar”, expresó.

Recordó que, para detener al 
candidato a Gobernador de Quin-
tana Roo Gregorio Sánchez o a los 
Alcaldes de Michoacán en 2009, 

bastó una llamada anónima para 
que la PGR interviniera.

Jesús Ortega, líder nacional 
del PRD, también solicitó a la 
PGR investigar si el Gobernador 
de Durango está involucrado en 
los “permisos” a los prisioneros 

del penal de Gómez Palacio.
Informó que envió una car-

ta al Procurador general, Artu-
ro Chávez, y se comunicó tele-
fónicamente con él para pedirle 
que la investigación llegue hasta 
el Gobernador.

Granados Chapa (11) • Jorge Bustamante, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(12) • López Narváez, Sergio Aguayo (13) • Capitanes (neg. 3)

d Nacido en México, César Millán 
ha logrado el “sueño americano”.
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¡Chivas, 
a la Final!
Con goles de Báez 
y Magallón, el 
Guadalajara derrotó 
a la U. de Chile en 
Santiago y está por 
primera vez en su 
historia en la Final 
de la Copa 
Libertadores.
PáginaS 1 a 3

Debaten 
legalizar

droga
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Cae en EU por narco 'financiador del PRI' 
 
Afirma Doger que apoyó la campaña de López Zavala. Investiga DEA red de tráfico de cocaína; ven 
nexos con ex Edil de Izúcar preso en NY 
Dora Alfaro, Sonia Corona y Édgar Cera 
(4 agosto 2010).- Corresponsales 
  
PUEBLA, Pue.- El empresario poblano Morris Darío López Fernández fue arrestado en Estados Unidos por 
agentes de la DEA, acusado de trasiego de cocaína. El diputado local electo Enrique Doger indicó que el 
empresario, detenido el pasado 16 de julio en Miami, es gente cercana al ex candidato del PRI a la Gubernatura de 
Puebla, Javier López Zavala. "No tengo la certeza de que si participó o no en el comité de financiamiento. Sé que 
publicó un desplegado a favor a Javier López Zavala con otros empresarios el 5 de julio. "Recuerdo que cuando 
arrancó campaña López Zavala, (López Fernández) estaba ahí", sostuvo el ex Alcalde de Puebla. Tras su captura, 
se dijo que López Fernández formó parte del comité de financiamiento del ex aspirante priista a suceder a Mario 
Marín en la Gubernatura, pero en la lista de 27 personas que se difundió antes de la elección del 4 de julio no 
aparece su nombre. REFORMA buscó a López Zavala a través de su equipo de campaña y hasta el cierre de la 
edición no hubo respuesta. 
  
Tres cómplices 
  
La acusación, radicada en la Corte Federal del Distrito Sur de Nueva York, indica que el empresario poblano 
habría conspirado junto con otros cómplices no identificados para distribuir cocaína en Nueva York, entre 2006 y 
2008. 
 
En el apartado de "actuaciones" de la averiguación se alude a por lo menos tres "cómplices conspiradores". 
 
Por orden de la Corte, los nombres de todos se mantienen "sellados" y los personajes sólo se identifican como "CC-
1", "CC-2" y "CC-3". 
 
El 15 de agosto de 2006, explica el documento, López Fernández depositó 490 mil dólares a "CC-1". 
 
El 29 de junio de 2007, "CC-2" tenía en su poder 12 kilogramos de cocaína; en noviembre de 2007, "CC-3" tenía en 
su poder 11 kilos de cocaína en Westchester, Nueva York. 
 
Aunque no revela más detalles para no afectar la averiguación, la causa vincula los tres diferentes actos como 
pruebas del "narconegocio" ligado el empresario para distribuir el alcaloide en la Unión Americana. 
 
El abogado defensor de López Fernández, David Raben, dijo vía telefónica que su cliente se declaró inocente de los 
cargos que le imputan. 
 
"Estamos preparados para una defensa vigorosa", comentó el litigante, quien añadió que alguno de los tres 
personajes anónimos mencionados en la averiguación podría ser Rubén Gil Campos, ex Alcalde de Izúcar de 
Matamoros aprehendido en Estados Unidos en 2008, también acusado de narcotráfico. 
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"Aunque el Gobierno no ha dado mucha información, sospechamos que hay una relación entre los dos casos", 
admitió la defensa de López Fernández. 
 
  
  
Vínculos con Gil Campos 
  
Carlos Orea Alonso, presidente de Casa del Inmigrante Poblano en Los Ángeles, California, dijo que la detención 
de López Fernández podría esta vinculada al caso del ex Edil de Izúcar. "Los tentáculos del narcotráfico están 
alcanzando todos los niveles, tanto empresariales como políticos. Entonces, no es una novedad porque el poder 
que está vertiendo el narcotráfico es de suma importancia. "Puebla es uno de los estados donde menos se habla de 
este tipo de casos. "Sin embargo, a raíz de la detención de Rubén Gil Campos debe haber más personas 
involucradas", comentó Orea Alonso en entrevista. El ex Alcalde de Izúcar fue capturado en marzo de 2008 en el 
aeropuerto de Los Ángeles, California, por una acusación de tráfico de drogas radicada en la Corte de Distrito Sur 
de Nueva York. 
 
  
Conózcalo 
  
- Nombre: Darío López Fernández 
- Edad: 33 años 
- Ocupación: Empresario de la industria de la construcción.  
- Presidente del consejo de la compañía DACA S.A.  
- Nieto del ex Gobernador de Puebla, Guillermo Morales Blumenkron.  
- Hermano de Enrique López Fernández, empresario del ramo agropecuario. 
 

 
 
 
Un Vistazo 
(4 agosto 2010) 
 

Piden al Trife anular elección de Veracruz 
  
México.- El Tribunal Electoral Federal recibió los recursos presentados por el PAN y por Convergencia, que piden 
anular la elección de Gobernador de Veracruz. La queja del blanquiazul, cuyo candidato fue Miguel Ángel Yunes, 
cuestiona el dictamen sobre el cómputo final y el reconocimiento al priista Javier Duarte como Gobernador electo. 
La alianza PRD-PT-Convergencoa, que postuló a Dante Delgado, exige anular la elección por las irregularidades 
cometidas. 
 
Guadalupe Irízar 
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 Rechaza PRD periodo de 4 años para ediles 
  
Toluca.- La bancada del PRD en el Congreso mexiquense votará en contra de la iniciativa del Gobernador Enrique 
Peña Nieto, que busca ampliar de tres a cuatro años el periodo de los 125 alcaldes de la entidad. Ricardo Moreno, 
coordinador de los legisladores perredistas, advirtió que la reforma obligaría a aprobar un gasto adicional de 3 mil 
millones de pesos para organizar elecciones, por separado, de alcaldes y de diputados locales. 
 
Enrique I. Gómez 
  
  

 Respalda a Ebrard sol azteca queretano  
  
Querétaro.- La dirigencia del PRD en Querétaro expresó su respaldo al Jefe de Gobierno capitalino, Marcelo 
Ebrard, para buscar la candidatura presidencial en 2012. "Ebrard tiene una trayectoria limpia y puede unir a las 
izquierdas del País. Andrés Manuel López Obrador ya tuvo su tiempo. No lo apoyaríamos porque no queremos a 
quien sólo busca intereses personales", dijo Orlando Caballero, dirigente estatal del sol azteca. 
 
Fernando Paniagua 
 
 

Olvidan en Tlaxcala entrega-recepción 
  
Tlaxcala.- A unos meses de llevarse a cabo la transición de poderes en Tlaxcala, el Congreso local no ha cumplido 
con la aprobación de una nueva ley que regule el procedimiento de entrega-recepción. Esta era una obligación 
constitucional que adquirieron los diputados. 
 
Ana Laura Vásquez 
 
 

Acota el 2012 las reformas, dice Navarrete 
 
Prevén que partidos lleven al Congreso sus propias agendas; critica IP resultados 
Érika Hernández 
 
(4 agosto 2010).- El presidente del Senado, Carlos Navarrete, dijo ayer que hay riesgo de que la sucesión 
presidencial de 2012 paralice las actividades del Congreso de la Unión, pues advirtió que cada partido analizará las 
reformas que le convenga aprobar. Indicó que nadie puede negar que las encuestas indican que hasta hoy el mejor 
posicionado rumbo a la contienda por la Presidencia es el PRI, por lo que, dijo, ese partido debe definir qué 
posición jugará en los próximos dos años. "La gran pregunta es: ¿El PRI va a bloquear o va ayudar en la Cámara de 
Diputados a la estabilidad económica, a la Ley de Ingresos, al Presupuesto o hará un cálculo político de ganancias 
al 2012?", expuso al responder a preguntas de empresarios durante una conferencia sobre las reformas necesarias 
para México. 
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Ejecutivos de JP Morgan cuestionaron por qué el Congreso habla de las reformas fiscal, política o laboral, pero da 
más importancia a las pugnas electorales. "El reto es superior a esas disputas electorales para llegar a acuerdos. No 
es fácil en medio de una elección presidencial adelantada. Todas las fuerzas políticas hacen cálculos de qué les 
conviene proponer o no rumbo al 2012", añadió Navarrete. 
  
  
El fantasma del IVA 
  
El senador priista Pedro Joaquín Coldwell aseguró que su partido propone una reforma fiscal que vaya más allá de 
la discusión sobre el IVA en alimentos y medicinas, y que potencialice la base tributaria. Actualmente, explicó, el 
mayor potencial recaudatorio está en la seguridad social, pues de acuerdo con especialistas se puede incrementar 
en 200 por ciento, mientras que en los gobiernos municipales puede crecer en 211 por ciento y en los estados en 
146 por ciento. Añadió que el Gobierno federal sólo aporta 24 por ciento. "Necesitamos una reforma que no sólo 
tenga que ver con la urgente necesidad de elevar los ingresos tributarios que reciben las instancias de Gobierno, 
sino también una reforma que debe poner énfasis en el gasto público. Tiene que racionalizarse, transparentarse y 
darse mucho más eficacia al gasto público en nuestro País", disertó el senador del PRI. 
 
El coordinador del PAN en el Senado, Gustavo Madero, reconoció que el discurso de los políticos no ha sido 
compatible con la realidad, pues se han quedado cortos en atender los problemas del País. "No estamos 
respondiendo a la realidad y necesitamos tener mayor capacidad para identificar y sancionar a los políticos que no 
cumplen. Los que votan y no votan las reformas que México necesita", expresó. Sin embargo, justificó Madero, 
también se requiere de la corresponsabilidad de los Gobiernos estatales en la solución de problemas como el 
combate a la inseguridad. 
 
  
Así lo dijo 
  
"Matizaría la impresión de que existe un estancamiento legislativo. Cambios ha habido, reformas se han dado, 
pero no han sido suficientes". 
 
Pedro Joaquín Coldwell, Senador del PRI 
  
  
  
"El sistema político no está teniendo la capacidad de procesar los acuerdos a la velocidad y a la profundidad que 
requiere el País". 
 
Gustavo Madero, Senador del PAN 
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Prende la izquierda alerta en Guerrero 
Érika Hernández 
 
(4 agosto 2010).- La disputa entre perredistas en Guerrero mantiene en alerta a las dirigencias del PRD, el PT y 
Convergencia, pues advierten que si el sol azteca no mantiene la unidad para postular candidato a la Gubernatura, 
podrían perder la entidad. El coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), Manuel Camacho, 
pronosticó un escenario crítico si el PRD no supera sus diferencias. "Sólo ganaremos si se elige bien al candidato y 
no es una tarea fácil ante la confrontación que se vive. Se cometió el gran error de Acapulco, donde le entregamos 
el triunfo al PRI. Hemos venido arrastrando errores, que de haberlos resuelto, el PRI no existiría como posibilidad 
en Guerrero. "El PT y Convergencia van ayudar a que el PRD resuelva este asunto, pero no será nada sencillo 
procesar la candidatura del PRD, y si no vamos juntos, ya vimos lo que sucedió en Zacatecas", indicó. 
 
En el proceso interno para definir la candidatura compiten los senadores Lázaro Mazón y David Jiménez Rumbo, 
el diputado federal Armando Ríos Piter y Cuauhtémoc Sandoval. La contienda perredista transcurre en medio de 
la ruptura entre corrientes locales y el grupo del Gobernador Zeferino Torreblanca, a quien culpan del derrumbe 
de su partido. La dirigencia estatal del PRD determinó que el método de elección del candidato será a través de 
una encuesta, la cual significa 50 por ciento del procedimiento; otro 40 por ciento será la votación de delegados y 
un 10 por ciento provendrá de la exposición del plan de gobierno ante académicos. Sin embargo, el senador Lázaro 
Mazón aseguró que si el Gobernador Zeferino Torreblanca trata de imponer a su candidato, el diputado Armando 
Ríos Piter, habrá rupturas en el perredismo guerrerense. "Si hay imposición, se va a perder el estado. Existe una 
tendencia cargada hacia un precandidato (Ríos Piter), y el Gobernador ha cooperado para esta fractura, pues se ha 
mostrado como enemigo del PRD", acusó el legislador. 
 
 
 
 

Asignan dls. 4 millones a tablero de la Cámara 
Armando Estrop 
 
(4 agosto 2010).- La Cámara de Diputados prepara ya la compra de un tablero electrónico de votación con valor 
superior de 4 millones de dólares. Apenas pasado uno de los peores años de crisis económica, la propuesta ya fue 
cotizada y avalada en el Comité de Administración e incluye la obra civil de instalación y la modificación de las 
curules. Tan sólo la obra para el nuevo tablero cuesta de 30 millones de pesos, porque además se requiere adecuar 
una oficina de control. Desde el pasado periodo ordinario de sesiones el diputado petista Gerardo Fernández 
Noroña denunció que se pretendía hacer esa compra que, dijo, atenta contra la situación económica del País. 
 
De acuerdo con documento de la Cámara de Diputados proporcionado a la bancada del PT, entre los argumentos 
para el cambio del tablero se encuentran el alto costo del mantenimiento y la falta de repuestos para el actual 
equipo, así como se supuesta obsolescencia tecnológica. Todos estos problemas, se detalla, se derivaron de un 
estudio del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav), en el 
que se asegura que la vida útil del actual tablero es de 10 años, y como fue instalado en 1998, ésta ya fue rebasada. 
"El equipo no es robusto ni tolerante a fallas, por lo que el mantenimiento y reparaciones podrían ser mayores y de 
requerir de mucho tiempo y por consecuencia se entorpecerían las actividades legislativas", se indica en el 
documento. Se prevén también modificaciones en las instalaciones eléctricas y los contactos, así como garantizar 
un suministro de energía ininterrumpible. 
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Aseguran informe 
 
(4 agosto 2010).- NAUCALPAN. El primer informe de labores de la alcaldesa Azucena Olivares se dio en el 
marco de un intenso operativo de seguridad. Y no era para menos, pues la priista tuvo entre sus invitados al 
Gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, a al menos 200 alcaldes -según presumió Olivares- y a diversas 
personalidades del tricolor, el Gobierno federal y otros sectores. 
 
 
 

Sabías que...? 
 
(4 agosto 2010).- En México, más de la mitad de la población ocupada (53.1%) se concentra en localidades con 
más de 100 mil habitantes. 
 
 
 

Señalan a Gobernador y la PGR hace mutis 
 
Reitera ex candidato que el Mandatario de Durango protege a 'El Chapo' 
Érika Hernández y Rolando Herrera 
 
(4 agosto 2010).- La Procuraduría General de la República (PGR) ha ignorado los señalamientos de que, en 
Durango, Joaquín "El Chapo" Guzmán goza de la protección de las autoridades locales, encabezadas por el 
Gobernador, Ismael Hernández Deras, para vivir y llevar a cabo sus actividades de trasiego de droga hacia Estados 
Unidos. A pesar de los distintos indicios que han sido públicos, la PGR informó ayer que no se investiga al 
Mandatario ni a funcionarios locales. El ex candidato de la alianza opositora en Durango, José Rosas Aispuro, 
indicó ayer en entrevista telefónica con REFORMA que existen hechos concretos y diversos señalamientos 
ciudadanos sobre la complicidad de Hernández Deras para que el narcotráfico tenga mayor presencia en el Estado. 
"¿Quién gobierna Durango? La complicidad o la incapacidad, y las dos cosas son muy graves si ha sido incapaz de 
investigar un solo asunto. 
 
"Si fuese un caso aislado, diríamos: 'Pues, las circunstancias se dieron de esa manera'; pero son muchos hechos 
que se han dado en este Gobierno. Dejamos de ser el cuarto Estado más seguro para convertirnos en la nueva 
plaza del narco", añadió. Puso como ejemplo el caso del penal de Gómez Palacio, donde la directora, Margarita 
Rojas, permitía a los reos salir para realizar ejecuciones. "Por ello, yo he señalado que el Gobernador vendió la 
plaza (la entidad) al narcotráfico porque es un hecho que la gente lo dice en todos lados (...) Son más que evidentes 
los lazos del Gobernador con el crimen organizado. La PGR debe actuar", expresó. Recordó que, para detener al 
candidato a Gobernador de Quintana Roo Gregorio Sánchez o a los Alcaldes de Michoacán en 2009, bastó una 
llamada anónima para que la PGR interviniera. Jesús Ortega, líder nacional del PRD, también solicitó a la PGR 
investigar si el Gobernador de Durango está involucrado en los "permisos" a los prisioneros del penal de Gómez 
Palacio. 
 
Informó que envió una carta al Procurador general, Arturo Chávez, y se comunicó telefónicamente con él para 
pedirle que la investigación llegue hasta el Gobernador. 
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Exigen investigación PRD y Rosas Aispuro 
 
(4 agosto 2010).- El ex candidato a la Gubernatura de Durango por la coalición opositora José Rosas Aispuro y 
el Partido de la Revolución Democrática exigieron ayer a la Procuraduría General de la República (PGR) abrir una 
investigación al Gobernador de esa entidad Ismael Hernández Deras por presuntos vínculos con el crimen 
organizado. "Son más que evidentes los lazos del Gobernador con el crimen organizado, la PGR debe actuar. "En 
Quintana Roo y Michoacán la PGR no necesitó denuncias sólo una llamada anónima, en Durango tampoco se 
requiere una denuncia porque los hechos están a la vista de todo el mundo, si el Gobierno federal no logra percibir 
esto, entonces yo le diría ¿Qué tipo de inteligencia tenemos?", recriminó Rosas Aispuro. Afirmó que lo que sucedió 
en el Cereso de Gómez Palacio, donde los reos salían por las noches para cometer asesinatos, es un hecho concreto 
que la autoridad federal no puede dejar pasar, pues si bien la acusada es la directora del penal, ella depende del 
Gobernador, y era imposible que no estuviera enterado de lo que ahí ocurría, lo que lo hace cómplice. 
 
Agregó que el viernes interpuso una denuncia ante la delegación de la Procuraduría, en la Laguna, para que la 
autoridad investigue si existe relación entre el caso de los reos y el robo de urnas y violencia registrada, por 
hombres encapuchados con armas largas, el pasado 4 de julio. En tanto, el dirigente del PRD, Jesús Ortega, 
aseguró que envió una carta al Procurador Arturo Chávez Chávez para que investigue la implicación del 
Gobernador y del secretario de Gobierno en el caso del Cereso No. 2 de Gómez Palacio. "Sería penoso y vergonzoso 
que la línea sólo llegara hasta la directora, debe llegar a los superiores jerárquicos", dijo Ortega en un comunicado. 
 
 
 
 
 

Reclaman abandono de la reforma penal 
Luis Brito y Benito Jiménez 
 
(4 agosto 2010).- El combate contra la delincuencia no prosperará mientras el sistema de procuración de 
justicia sea débil y continúe sin implementarse la reforma penal, advirtieron ayer académicos al Presidente Felipe 
Calderón. Antonio Berchelmann, profesor de la Facultad de Derechos de la Universidad Autónoma de Coahuila, 
dijo que parecería que las acciones para mejorar el sistema se agotaron con la aprobación de la reforma 
constitucional, porque a dos años de distancia no existen protocolos para su aplicación. Una medida para 
apuntalar la implementación de lo que serán juicios orales sería la aprobación de un Código Procesal Penal único 
para todo el País, propuso el académico. Ana Laura Magaloni, especialista del CIDE, subrayó que la impunidad 
existe porque el Ministerio Público es ineficaz para dirigir las investigaciones de los delitos. 
 
"Una estrategia a nivel nacional pasa por los ciudadanos, para los ciudadanos ordinarios el tráfico de drogas no es 
su tema prioritario, los que padecen inseguridad están atentos al secuestro, extorsión o el robo. "Podemos darle 
mejor atención a esos delitos como indicadores de éxito. Lo que me parece es que los ciudadanos están 
desprotegidos ante la guerra de los cárteles", consideró la investigadora del CIDE. Durante el foro "Diálogos por la 
Seguridad" también se cuestionó la utilidad del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), instancia creada 
hace 12 años para coordinar la seguridad de los tres niveles de Gobierno. Bernardo González Aréchiga, 
coordinador de la Escuela de Graduados en Administración Pública del Tec de Monterrey, llamó a que se concrete 
el modelo policial estipulado en la Ley General del SNSP, promulgada en 2009, para una mejor operación de las 
corporaciones. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(4 agosto 2010).- VAYA QUE sorprendió Felipe Calderón al poner sobre la mesa el debate para la legalización 
del consumo de drogas. 
 
EN OTRO CONTEXTO, quizá ni siquiera se hubiera animado a mencionar el asunto, no obstante, dados los 
niveles de violencia que se han alcanzado, el Presidente le entró por el ángulo más efectivo: esta medida serviría 
para golpear el enorme poder financiero de los cárteles del narcotráfico. 
 
ES POSIBLE que Calderón le haya entrado al tema, inclusive en contra de su propia con- vicción, sin embargo la 
coyuntura de la futura elección presidencial se antoja como ideal para discutir la posible legalización de las drogas. 
 
A VER si alguien más le quiere entrar. 
 
  
  
MÁS VALE que alguien le recomiende un buen otorrinolaringólogo a Max Cortázar, porque en estos días le han 
estado zumbando los oídos. 
 
QUIENES ASISTIERON a los foros presidenciales sobre seguridad y justicia se enteraron, inclusive por el 
mismísimo Felipe Calderón, que uno de los principales problemas del gobierno en su lucha contra el crimen 
organizado es la comunicación. 
 
LA QUEJA ha sido constante: la administración federal no ha podido ni ha sabido transmitirle a la población, con 
claridad, su mensaje. 
 
Y, SIENDO JUSTOS, esa factura no puede cargársele a Alejandra Sota, recién estrenada vocera de la Presidencia, 
sino más bien a su antecesor, el baterista Max Cortázar. 
 
A VER si ahora como vocero del PAN logra tener mejor ritmo. 
 
  
  
LUEGO de la "quemada" que se dieron el año pasado en Cancún, los magistrados del Tribunal Fiscal ahora 
quieren aguas termales. 
 
Y ES QUE en el 2009 les salió carísimo, en términos económicos y sobre todo políticos, haber realizado su 
Congreso Nacional en las blancas playas del Caribe. 
 
POR ESO en esta ocasión decidieron verse más modestos y optaron por realizar su aquelarre en un balneario de 
Ixtapan de la Sal. 
 
LO MEJOR del asunto es que los magistrados apenas vienen llegando de 15 largos días de vacaciones... ¡y ya se van 
otra semanita! 
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PERO NO CREAN que por pachanga, sino por motivos de trabajo. Lo que pasa es que el dichoso Congreso 
Nacional se llevará a cabo del lunes 23 al miércoles 25 de agosto. 
 
¿Y QUÉ CREEN? Que el viernes 27 es feriado para ellos pues ese día se festeja, believe it or not, el ¡Día del 
empleado del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa! 
 
ASÍ PUES, en teoría, los magistrados tendrían que trabajar el jueves 26, pero pues ya estando en el spa, ni modo 
que no lo aprovechen. 
 
  
  
UN MUY INTERESANTE punto de acuerdo será presentado hoy en la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión sobre la necesidad de establecer con urgencia una agenda digital para México. 
 
O LO QUE es lo mismo: qué diablos hacer con las tecnologías de la información que, evidentemente, van mucho 
más rápido que el país. 
 
EL PUNTO será presentado por el senador Francisco Javier Castellón y los diputados Rodrigo Pérez-Alonso y 
Pablo Escudero. 
 
LO EXTRAÑO es que quien anduvo promocionando el asunto fue una agencia de consultoría y relaciones públicas, 
¡claro!, especializada en temas de telecomunicaciones y tecnología. 
 
Y NO ES por hacerle a la suspicacia inalámbrica, pero ¿a poco estos tres legisladores pagan de su bolsillo los 
servicios de la agencia? 
 
¿NO SERÁ, más bien, que -para variar- los legisladores actúan al gusto de algunas empresas del sector? Es 
pregunta sin acceso a red. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




